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EDITORIAL 
 
 

100… Un chiffre rond pour fêter le centième numéro de la lettre 
des quilles. Lien important entre les licenciés et les comités, cette 
lettre vous tient informés tous les deux mois de la vie fédérale, de 
l’actualité internationale, mais aussi des activités locales. 
 

Nous savons votre attachement à cette lettre qui, sans Jacques 
Regourd et Vincent, auraient bien du mal à paraitre. Je tiens donc à 
les remercier chaleureusement pour leur travail et leur implication. 
 

Centième lettre donc, mais au milieu d’une période trouble que 
celle imposée par le covid. La pratique de notre sport a été fortement 
perturbée, mais peu à peu nous ressortons, nous retrouvons les 
terrains, les amis, les bons moments. Là est l’essentiel, et nous 
souhaitons le prolonger à l’automne avec l’organisation d’amicaux afin 
que ces liens se renforcent, ne se perdent pas. 
 

Vous avez fait preuve de patience et de bon sens pour 
l’immense majorité d’entre vous, en respectant les consignes venant 
de la fédération. Nous vous en remercions et savons que nous 
pouvons compter sur vous dans les moments difficiles. 
 

Des polémiques sont nées autour des licences ; vous trouverez 
dans ce numéro une explication sur la gestion financière du Comité 
National. Nous organiserons, au cours de l’été, une réunion avec les 
clubs afin que la communication autour de ce thème soit la plus claire 
possible. 

 
Enfin, j’ai invité mes prédécesseurs à écrire un édito afin que 

ce numéro soit le plus complet possible. 
 

En espérant vous croiser sur les terrains cet automne. 
 

 Sportivement. 
 

Jérôme Sola 
 

Président du Comité National 
des Quilles de Huit 
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EN ÇÒ NÒSTRE & ENDACÒM MAI… 
 

Quilhas e occitan : 
Veire venir val una quilha (Voir venir vaut une quille) vòl 
dire que, dins d’unas situacions, val mai esperar e veire de 
qué ne vira, cossí la situacion avança. Efectivament, a las 

quilhas, d’agachar d’en primièr los autres jogar, nos fasèm una idèa mai precisa del 
terrenc, del plaçament, de l’orientacion del jòc… e aquò pòt portar una quilha de 
mai ! 
Està’s plantat com ua quilha. (Rester planté comme une quille) Aquel provèrbi 
gascon fa referéncia a la suspresa = Ne demorar pèc (en rester baba, comme deux 
ronds de flan).  
Donar lo sac e las quilhas (Donner le sac et les quilles) significa metre a la pòrta 
(Flanquer dehors). 
Gahà’s lo sac e las quilhas (Prendre le sac et les quilles) se sarra de l’expression 
de dabans que vòl dire fugir, Décamper, plier bagage, prendre ses cliques et ses 
claques. 
Non deishar que lo sac e las quilhas (Ne laisser que le sac et les quilles) 
significa roïnar, despolhar, Dépouiller. 
Aquelas tres darrièras expressions gasconas son bastidas amb lo sac e las quilhas. 
 

Collectiu " Pour Que Vivent Nos Langues " : 100 parlementaris 
franceses sostenon la demanda del collectiu per l'ensenhament 
de las lengas de França : 100 parlementaris franceses (deputats e 
senators, amb d’unes eurodeputats) an fach prodèl a la demanda del 

collectiu  adreissada lo jòus detz e uech de junh 2020 al President de la Républica 
per un cambiament radical  de la politica actuala de l’Educacion nacionala qu’amb 
d’unas decisions   recentas , afraba lo pauc de çò qu’èra estat obtengut per 
l’ensenhament de las lengas regionalas ! Una letra es estada  remesa a l'Élysée 
per una representacion del collectiu, que l'IEO n'es membre, acompanhada d’una 
segonda d’aqueles parlamentaris. Per parlar d’Avairon, avem notat lo sosten 
d’Anna Blanc, deputada de la Vila, e d’Arnaud Viala, deputat de Milhau. Res del 
costat dels nòstres senators, que se dison çaquelà elegits del territòri e defendeires  
de la lenga nòstra ! 
 

Agendá : 
Abans de vos desplaçar, entressenhatz-vos per saber se l’eveniment es pas 
estat anullat… 
Dins Avairon  
Arnaud Cance a 21h, A l’Ostal Joan Bodon, Crespin. 23 de julhet 
Alet, Sepulcre, Blanc cantan Joan Bodon a 21h. 29 de julhet 
Lo Còr de la Plana, Cloître de la Chartreuse, Vilafranca de R. a 17h15 d’agost 
La Talvera Abadiá Silvanés a 19h sylvanes.com 23 d’agost 
Brick a Drac, Castèl, Latour sur Sorgue a 21h  23 d’agost, 
Pus luènh 
Escòla Occitana d’Estiu a Vilanòva d’Òlt, del 16 d’agost al 22 d’agost 
Nadau en concèrt www.nadau.com per veire se lo concèrt es mantegut o reportat… 
24/07 a Argelès-Gazost (65), 28/08 a Florac (48), 04/09 a Sorrèza (81)… 
La Mal Coifada en concèrt www.lamalcoiffee.com mai que mai sul Lengadòc… 
La Talvera Fèsta de Còrdas lo 14 e 15 d’agost en virada 
 

A escotar / a veire a l’ostal sus internet  
Sam Karpienia « Guilhaume », un cantaire marselhés que canta per son nebot 
Oc-TV, totjorn un fum de programas. Demest aqueles, « L’emparaulada », sul 
meteis principi que Thinkerview. Ja 3 episodis amb 3 actors de la lenga e la cultura 
occitana. 
 

 

 

 



 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

AEJeST 
ASSEMBLEE GENERALE : 18 juillet 

 
Covid oblige, l’Assemblée générale de 
l’AEJeST prévue en Bretagne, 

concomitamment au festival 
interceltique de Lorient a été remplacée 

par une AG en vidéoconférence. Pour y avoir participé et représenté 
la FFBSQ j’avoue avoir été bluffé par l’organisation, et par la qualité 
des échanges, sans parler de l’organisation pratique des votes ; elle 
s’est ouverte sur l’hymne de l’association, le « Se canto » auquel  les 
quilles de huit  ne sont pas étrangères. Le président Pere Lavega a 
pu se féliciter de cette organisation : « aujourd'hui l'AEJST a vécu une 
expérience historique ; pour la première fois… une Assemblée 
Générale (AG) en ligne à travers la plateforme virtuelle Blackboard 
Big Collaborate. Je remercie encore une fois le soutien institutionnel 
de l'INEFC (Université de Catalogne ndlr) d'avoir permis de créer un 
espace spécifique dans cette plateforme pour l'AEJST. Près de 50 
participants de 11 pays, des invités de l'Association africaine des jeux 
et sports traditionnels, de l’association américaine avec la présence 
d'un collègue du Mexique ;  traduction consécutive en anglais, 
français et espagnol. Nous avons développé 11 points sur le contenu 
envoyé dans différents emails… L'AG a été démocratique, elle nous a 
permis de voter, d'admettre de nouveaux membres (individuels et 
collectifs), de reconnaître les personnes et les associations qui sont 
des exemples de bonnes pratiques et de montrer la richesse de la 
grande famille qu’est l’AEJeST. » 
 
Cette AG était précédée d’une AG Extraordinaire relative à une 
modification du règlement intérieur. Toutes les décisions ont été 
prises à la quasi unanimité, raison pour laquelle les votes ne seront 
pas détaillés. Le président de l’AEJeST a rappelé en préambule les 
valeurs de l’association : tolérance, respect, résilience, durabilité, 
égalité des chances et inclusion sociale. Il a fait le point sur sa 
représentativité : 74 membres de l’association parmi lesquels 15 
associations culturelles et musées, 21 associations de sports 
traditionnels, 18 fédérations de JST, 12 universités et centres de 
formation ; comme il ne peut être question ici de relater l’intégralité 
des débats et des votes on retiendra essentiellement : 
 

• L’adhésion de 8 nouveaux membres collectifs et 3 individuels 
de pays divers (Chypre, Macédoine, Croatie, Serbie, Russie, 
Portugal, Espagne) 
 

• L’attribution des trophées des bonnes pratiques. Pour la 
deuxième fois c’est une autre association de quilles qui s’est vu 
décerner le trophée de reconnaissance collective : la 
coordination intercommunale des quilles de la province de 
Tarragone, présidée par Jòrdi Torrent. (La première édition de 
ces trophées avait récompensé, on s’en souvient, notre 
association intercommunale pour la promotion des quilles de 
huit). Les trophées individuels ont récompensé Pièrino Daudry 
(Val d’Aoste) et Pierre Parlebas (France) 
 

• Des comptes 2019 positifs (autour de + 4 500 €) et un fonds de 
réserve correct (23 500 €) 
 

• La participation de l’AEJeST et de plusieurs de ses membres 
(Inefc, Aga, Université de Coimbra, El Fuerte, Croatian 
TGSA et Istarski Pljockarski Savez) à un projet européen 
Erasmus pour un montant de subvention de 400 000 € (soit 80 
% des budgets) 
 

• La décision de procéder à un inventaire des jeux et sports 
traditionnels représentés à l’AEJeST avec création d’une 
chaine you tube pour offrir un accès gratuit aux vidéos éditées 
 

• La désignation des lieux pour les prochaines AG : 2021 
Svetvincenat (Croatie du 21 au 24 octobre), 2022 : Vérone 
(Italie en septembre), 2023 Pontivy (Bretagne-France en août) 
 

• L’adoption d’un second logo (voir en tête) 
 

INTERNATIONAL 
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Colombie premières rencontres virtuelles des jeux 
indigènes : 
Les 25 et 26 juin derniers, compte tenu de l’épidémie 
mondiale, se sont déroulées les premières rencontres 

virtuelles sur les jeux traditionnels indigènes, organisée par l’Université Cesmag à San 
Juan de Pasto, avec le concours de l’Association panaméricaine des jeux et sports 
autochtones traditionnels (APJDAT). Les représentants de sept pays sud américains y 
ont participé et notamment  argentins et brésiliens.   
Par ailleurs Père Lavega a participé à une conférence 
organisée par le Conader (coordination inter-
institutionnelle entre le Ministère de l’éducation, la 
confédération autonome des sports du Guatemala et le 
comité olympique guatemaltèque) le 22 mai, sur le 
thème de la contribution des sports et des jeux 
traditionnels dans le contexte de la diversité culturelle.  
Plusieurs vidéoconférences ont réuni les présidents de 
l’ITSGA (Guy Jaouen), de l’AEJeST (Pere Lavega) de 
l’AAJST (Afrique) et de l’APJDAT (Amérique) autour de 
Marcellin Dally, de l’UNESCO pour renforcer leur rôle dans les décisions à prendre en 
matière de patrimoine culturel immatériel (ICH). La quatrième s’est tenue le 24 juin et 
laisse entrevoir de larges effets positifs pour nos jeux et sports. 
 

Inde : Téléconférence Internationale sur l’olympisme et 
l’éducation olympique :  
Organisée par le comité pour l’éducation olympique d’Inde, 
cette conférence tenue les 11 et 12 juin derniers a réuni de 
nombreux intervenants (18) originaires des divers continents : 
Etats Unis (3), Israël, Irlande, Grande Bretagne (2), Pakistan, 
Tchéquie, Japon, Lituanie, Grèce, Chypre, Espagne France 
(Dr Arnaud Richard, de l’université de Montpellier 3, Président 
de l’Académie Olympique nationale française et Allemagne 
(2). Pour ce qui nous concerne, Pere Lavega, président de 
l’AEJeST faisait partie des conférenciers. 

 

Espagne : Cantabrie : reprise du championnat de 
ligue d’honneur : 
Après plusieurs mois d’interruption, les rencontres de 
bolo palma (quilles) ont repris le weekend du 5 juillet. Le 
club préféré du SQ Magrin, celui de « los Remedios » 
avec lequel plusieurs échanges ont été réalisés, 
rencontrait celui de PB J Cuesta, à Cerrazo. La 
participation est libre, et le championnat se joue pour le 
plaisir puisqu’aucune descente ni montée ne ponctuera 
la saison. Encore une fois, il faut noter la similitude entre 
l’organisation de la Fédération Cantabre et la nôtre 
puisque nos compétitions ont repris début juillet avec le 
premier tour de la coupe d’Occitanie et se poursuivront 
pour le plaisir dès la fin août pour se terminer, comme en 
Cantabrie, à la mi-octobre.  
 

Niger : création de la l’Association nigérienne de sauvegarde 
des jeux et sports traditionnels : 
Les diverses organisations impliquées dans la pratique et la 
transmission des jeux et sports traditionnels au Niger ont décidé 
de fonder l’Association nigérienne de sauvegarde des jeux et 
sports traditionnels et d’adhérer dans la foulée à l’Association 
continentale africaine (AAJST) créée il y a peu en 2018 (voir lettre 
97, page 2). L’assemblée générale constitutive s’est tenue le 24 
février 2020 à Niamey. 

 
Roumanie : premier docteur en sports traditionnels : 
Il s’appelle Christian Vaduva et est devenu le premier 
docteur des universités roumaines en sports traditionnels en 
soutenant une thèse sur le sport de Oina (ancêtre supposé 
du baseball, originaire de Roumanie). 

Il rejoint ainsi 
plusieurs autres 
universitaires à ce 
grade, diplômés 
dans plusieurs 
pays (Alaska, 
Irlande, 
Espagne…). 
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Une fois n’est pas coutume, cette rubrique sera entièrement consacrée au 
mémoire : « Les Quilles de huit : identité et représentation d’un territoire : 
l’Aveyron.», réalisé par Maïlys Vernet, sous la direction de M. J.F. Loudcher, à la 
Faculté de STAPS de l’Université de Bordeaux, en Master 2, gouvernance du sport 
et développement territorial.  
Ce document universitaire, réalisé en grande partie pendant la période de confinement  n’a pas eu à 
trop en souffrir, compte tenu des nombreuses réponses obtenues par l’auteur à son questionnaire 
dématérialisé (plus de 800 réponses). Elle  observe toutefois un déficit de réponses des quilleurs les 
plus âgés (au-delà de 65 ans) en raison de l’absence de contact réel et d’un moindre équipement 
informatique. Il n’en demeure pas moins que Maïlys a pu mener à bout son mémoire qu’elle nous a 
restitué fin mai, après avoir interrogé de nombreuses personnes touchant à la discipline (dirigeants, 
fabricants, joueurs), voire extérieurs (élus politiques). S’il ne peut être question ici de le détailler, nous 
évoquerons toutefois sa construction et les principales indications qu’elle a pu en tirer. La 
problématique soulevée tient dans la question suivante : « Dans quelle(s) mesure(s) la popularité des 
Quilles de Huit, sport emblématique aveyronnais, est due à une continuité historique et/ou à une 
politique de développement territoriale ? ». Après avoir exposé la méthodologie mise en œuvre pour 
son étude, elle expose les résultats de son travail et ses réflexions dans une partie intitulée « Les 
Quilles de VIII, entre tradition et modernité, une fierté et une convivialité multi-générationnelle ». Ce 
mémoire est complété d’annexes (bibliographie, glossaire, règlement fédéral, questionnaire et plan 
sportif fédéral). On en retiendra quelques enseignements très intéressants dans la mesure où à ce jour, 
aucune étude ne s’était accompagnée d’un questionnaire ayant suscité un retour en masse tel que le 
sien. Sans surprise, elle constate l’étroite imbrication entre la tradition, la volonté de transmettre et de 
s’inscrire à la fois dans la modernité en s’adaptant. On ne sera pas surpris en relevant que les quilles 
de huit sont considérées par les pratiquants comme un sport identitaire, perçu comme un héritage à 
transmettre : « toutes et  tous veulent transmettre cette passion à leur descendance » et « 98 % 
pensent qu’elles s’inscrivent dans le patrimoine, le paysage aveyronnais et en font sa richesse ». Enfin, 
elle note que « les quilles de huit sont un sport entre jeu et compétition : seuls 20 % des pratiquants 
voient cette discipline uniquement comme un sport, alors que l’écrasante majorité s’accorde sur le fait 
que l’esprit de convivialité et de partage les amène à pratiquer, puis le plaisir du jeu. » Ce mémoire peut 
être communiqué, sous forme dématérialisée, sur demande, auprès de Vincent Bousquet, conseiller 
technique fédéral. 
 

Laurent-Sébastien Fournier, sociologue, 
ethnologue, enseignant-chercheur à 
l’université d’Aix-Marseille, spécialiste des 
jeux et sports traditionnels, a exercé une 
veille sur ces sports traditionnels pendant la 
crise sanitaire. Sports locaux traditionnels : 

Ils ont tout pour plaire. « Oui, je pense que ces sports s’en 
relèveront. Ils repartiront de l’avant. Autant que les fêtes 
traditionnelles et d’autres types de jeux, les danses, etc… 
Dans la reprise de ces activités, les jeux traditionnels 
pourraient être préférés aux sports modernes, souvent 
critiqués pour leurs dérives mercantilistes et élitistes. 
L’une des spécificités des jeux traditionnels c’est qu’ils 
sont locaux. Or, la crise sanitaire nous a tous obligés à 
nous repositionner au niveau local. Il y a donc un espoir 
pour que tendanciellement, les jeux aient une importance 
accrue, du fait de leur localisme et de leur facilité de mise 
en œuvre. La sortie de crise pourrait donc encourager une 
re-traditionalisation des jeux sportifs, s’ils sont pratiqués de 
manière spontanée et non organisée. » 
Pour Laurent-Sébastien Fournier : « pour certains de ces 
sports, on ne connait pas encore l’impact de cette crise car 
ils sont saisonniers et se pratiquent l’été, prenant place 
dans les festivités locales. Du coup, certains sports sont 
passés à travers puisqu’il n’y avait aucune manifestation 
entre mars et juin. Il y a eu une enquête importante sur 
les publics lancée par l’Association européenne des 
jeux et sports traditionnels. Notamment sur des 
questions d’inclusion, de handicap, de féminisation 
des pratiques, sur le rajeunissement des pratiques. » 
Des évolutions possibles à l’avenir. Le confinement a 
permis d’accélérer la réflexion. « Beaucoup de jeux 
traditionnels se sont transformés en sports. On ne peut pas 
raisonner simplement en croyant que ce sont des témoins 
archéologiques d’une autre époque. Ces pratiques dites 
traditionnelles ont évolué avec leur temps et c’est pour cela 
qu’elles ont survécu, d’ailleurs. » 
Le confinement a donc souvent été mis à profit. Faisant 
progresser une cause. C’est le cas en Italie, explique 
encore le spécialiste, où tous les yeux des aficionados de 
sports traditionnels se sont braqués sur le festival de 
jeux traditionnels de Verone, le Tocati, un grand festival 
de jeux traditionnels, « en train d’aboutir dans sa démarche 
de valorisation à l’Unesco. Les joutes ont aussi un projet 
de reconnaissance au niveau de l’inventaire national 
du patrimoine culturel et immatériel. C’est un de ces 
jeux très associés à la fête. Le grand moment c’est la Saint-
Louis. Même s’il est possible qu’il y ait un tournoi  amical 
d’ici là. C’est très compliqué : si la fédération de joutes et 
les clubs organisent quelque chose, il va y avoir 
immanquablement du monde qui va se masser le long des 
canaux… C’est ça le problème : à l’époque où c’était les 
pêcheurs qui joutaient, ils pouvaient improviser. 
Aujourd’hui, les joutes ne sont plus dans 
l’improvisation. » Vie économique, tourisme, etc., toute la 
vie locale se cale sur le calendrier des tournois. 
« Du coup, les décisions viennent d’en haut, de la mairie 
qui doit décider ou non d’organiser la Saint-Louis. On les 
appelle des jeux sportifs traditionnels mais ce sont des jeux 
patrimoniaux, de maintenance de tradition ancienne mais 
ils sont rarement organisés comme on le faisait dans le 
passé, gratuits, ludiques, etc. Le tambourin est dans cette 
logique : une fédération, des calendriers, des spectateurs… 
Désormais, beaucoup de ces sports suivent une 
logique moderne d’organisation avec une fédération 
qui en réfère au ministère des Sports… Le problème 
c’est que depuis un demi-siècle il y a eu une 
institutionnalisation de toutes les organisations de ces 
jeux. Pétanque, quilles, courses camarguaises, il y a 
des licences… »  
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Guy Jaouen : « Certains sports traditionnels peuvent disparaître ». Passionnant, le 
Breton Guy Jaouen est considéré comme le pape des jeux traditionnels en France. Il clôt 
notre dossier sur les sports traditionnels où il explique qu’il est urgent d’enseigner à l’école 
certains sports menacés. Qui sait que la lutte gréco-romaine est originaire du… Midi ? 
Sa science est écoutée partout dans le monde. Guy Jaouen est chercheur indépendant 

spécialisé en anthropologie culturelle. Président de l’ITSGA (une coordination mondiale), président 
fondateur de l’AEJeST (plateforme européenne), secrétaire général d’une fédération internationale de luttes 
traditionnelles de 1985 à 2013, ancien président de la confédération européenne, membre du comité 
consultatif de l’Unesco pour la sauvegarde et la promotion des jeux et sports traditionnels, patrimoine 
culturel immatériel de l’Humanité… Pour lui, « la clé afin de reprendre son destin en main est dans « le 
politique ». La société dans laquelle nous vivons doit mettre en place des règles liées au contrat social (à 
travers les lois et règlementations) qui soient conformes à ce que les gens souhaitent, et non pas les 
multinationales et leurs sbires (…) Si l’on parle des sports modernes (donc spectacle), ils n’ont rien à voir 
avec les pratiques de jeux que les communautés locales ont inventé pour s’amuser. » Et de souligner : 
« Aucune communauté locale n’a inventé des pratiques de jeu pour créer de la compétition entre ses 
membres, mais au contraire pour créer du lien, du mieux vivre, de la convivialité, du partage des 
émotions. L’aspect compétition y a toujours existé, mais sans être un élément majeur; la victoire n’est que 
la victoire d’un jour, aléatoire, tout en permettant parfois d’expurger quelques vieux conflits locaux. Les 
sports traditionnels ont donc vocation à rester dans leur communauté d’appartenance, ce qui signifie 
souvent régionale. Un élément majeur dans la sauvegarde des jeux et sports traditionnels serait dans 
l’insertion de ces pratiques dans le programme-cursus scolaire. » 
« Les enseignants ont été formés dans un autre moule (formatés ?) et ne se posent pas la question en 
termes de patrimoine culturel immatériel mais en terme de train-train… » 
C’est d’ailleurs un aspect important. Avant qu’il ne soit président de l’Assemblée nationale, le député du 
Finistère Richard Ferrand, proche de Macron, n’avait pas manqué de qualificatifs pour vanter les mérites de 
sports traditionnels auprès du ministre de l’Education nationale. « Si de nombreuses expérimentations 
existent déjà, Guy Jaouen fait valoir à juste titre, qu’aucune politique globale d’incitation n’a été menée à ce 
jour (…) Vecteur d’apaisement en harmonie avec son passé », a-t-il écrit. Évoquant un « patrimoine 
permettant de mieux appréhender le monde qui nous entoure », etc. avait-il écrit. Pour l’instant, la 
reconnaissance n’est pas effective. « Les démarches auprès du ministère ont vu l’inspectrice générale 
de l’Éducation nationale arguer  que l’Education nationale œuvre déjà dans toutes les régions pour 
la transmission des Jeux et Sports Traditionnels (JST), alors qu’à chaque fois il ne s’agit que du résultat 
d’initiatives individuelles. » 
 

 
 

 

La Région Occitanie s’est penchée pendant le confinement sur le sort des jeux et sports traditionnels, en partant de la situation des courses camarguaises et 
en élargissant son enquête auprès des scientifiques. Laurent-Sébastien Fournier et Guy Jaouen ont ainsi développé leurs points de vue respectifs.  

Le site d’information de la région « Dis leur » actuellement en construction, a ainsi consacré, à partir du 25 juin plusieurs de ses publications aux jeux et sports 
traditionnels. Par ailleurs la région a décidé d’un plan de soutien à ces jeux (voir sur le site de la région). 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FFBSQ 
 

Merci à toutes et à tous les 
Président(e)s de clubs de bien vouloir prendre 
connaissance de la dernière note de l’Agence 
Nationale du Sport relative au soutien d’actions 
« hors projets sportifs fédéraux » et à la lutte 
contre les violences sexuelles dans le sport. 
L’ANS a créé un fonds territorial de solidarité 
ayant vocation à accompagner les associations 
sportives les plus touchées par la crise sanitaire. 
A cet effet : 
• le seuil de subvention a été abaissé à 1 000 €,  
• des aides au renforcement de la continuité 

éducative sont prévues (2S2C, vacances 
apprenantes, quartier d’été),  

• la relance des activités sportives à la rentrée 
de septembre se verra soutenue pour les 
associations sportives locales les plus en 
difficulté… 

• les associations encadrant des sports de 
culture régionale (notamment les quilles en ce 
qui nous concerne) seront également éligibles. 

Enfin, une enveloppe pour le renforcement de la 
lutte contre les violences sexuelles dans le sport 
est aussi prévue (pour toute demande 
éventuelle, rapprochez-vous de Mme Béatrice 
Hunter). Pour davantage d’informations et de 
précisions, contactez votre délégué territorial de 
l’ANS (cf. carte interactive sur le site de l’ANS, 
rubrique contactez-nous). 
Daniel Grandin, Président FFBSQ 

 

Charte d’éthique 
et de déontologie 

 
La FFBSQ a établi une charte 
d’éthique et déontologie 

conforme aux principes définis par la charte 
prévue à l’article L.141-3 du Code du sport. 
Objectifs :  
• Fixer les règles morales et les valeurs 

véhiculées par nos disciplines, et celles du 
sport en général. 

• Veiller au respect de l’intégrité physique et 
morale des membres, des partenaires, des 
dirigeants, des supporters, des structures et 
des organes déconcentrés. 

 

DOSSIERS ANS 
 

Dans la lettre précédente,  
nous vous avons informés de la campagne ANS 
2020 (lettre 99, page 3). Elle ne peut que 
déboucher sur des déceptions pour les habitués 
de la démarche puisqu’il a fallu ramener le 
montant des demandes (plus de 210 000 €) au 
montant alloué par l’ANS soit 88 480 €. En 
revanche, certains attributaires nouveaux ne 
pourront qu’apprécier le sort qui leur a été 
réservé, même s’il a fallu  diminuer leurs 
prétentions. 25 clubs ont obtenu globalement 
40 500€ (20 clubs de bowling, quilles classic 2, 
quilles schere 1, quilles de neuf 1, quilles au 
maillet 1) les comités départementaux ont 
obtenu 24 210 € (10 unidisciplinaires bowling, et 
4 comités multidisciplinaires à dominante 
classic, saint gall, quilles huit et quilles au 
maillet), enfin les ligues ont obtenu 23 770 € (6 
unidisciplinaires bowling, et 3 multidisciplinaires 
Grand Est, Nouvelle Aquitaine et Occitanie). 
Nous ne classons pas l’Ile de France en ligue 
multidisciplinaire malgré l’existence de clubs de 
quilles de huit à Paris en raison de leurs 
rapports inexistants.  
 

LE COMITE NATIONAL ET LES LICENCES 
 

Un Comité directeur du Comité National s’est tenu le samedi 18 juillet. Un des points de l’ordre du 
jour était le remboursement ou non des licences. En effet, depuis quelques semaines déjà, nous avons été 
interpelés (plus ou moins poliment, plus ou moins courtoisement) par plusieurs personnes. 
Le Comité Directeur s’est saisi de la question et a donc décidé de mettre au vote les questions suivantes :  

• Doit-on procéder à un remboursement des licences ? : non à l’unanimité.  
• Doit-on solliciter la Fédération pour un moratoire concernant les reversements en cas de résultat positif ? : 

oui à l'unanimité. 
• Si bénéfice il y a, doit-on l’utiliser en direction des écoles de quilles voire des jeunes ? : oui à l’unanimité. 

 

En complément, nous nous devons donc de répondre à chaque licencié sur ce point-là. 
 

Qu’est-ce qu’une licence ? 
 

Tout d’abord, « l’adhésion à un club, comme à toute association loi de 1901, donne au membre du Club un certain 
nombre de droits en même temps qu’elle impose un certain nombre de devoirs. Il ne s’agit pas d’une prestation 
commerciale et il ne saurait donc en aucun cas être question de pouvoir assimiler la relation entre un club et un 
adhérent à un rapport entre un prestataire et son client. L’adhésion, renforcée par le paiement d’une cotisation 
annuelle incluant celui de la licence fédérale, est un acte volontaire qui ne peut être assimilé à celui de l’achat d’une 
prestation tarifiée. » 
Ces quelques lignes sont tirées d’une lettre que le CNOSF a transmise à l’ensemble des fédérations sportives. En 
effet, une licence n’est pas un engagement à une compétition, mais sert à adhérer, à être couvert par une assurance 
pour toute pratique sportive ou non de la discipline. Ainsi, la licence permet d’être assuré pour les entrainements par 
exemple. 
 

Oui, mais il n’y a pas eu de compétitions officielles (ou du moins pas toutes)… 
 

Effectivement, l’épidémie de covid-19 nous a conduits à annuler la plupart des compétitions prévues cette année. 
Ainsi le CS12 a communiqué, après une réunion inter-comités, pendant laquelle nous avions convenu ensemble du 
remboursement des engagements d’équipes. Lors de cette même réunion, il avait été acté le non-remboursement 
des licences. 
Comme le CS12, le Comité National n’encaissera cette année aucun engagement aux championnats de France 
puisqu’ils n’auront pas lieu. En revanche, des compétitions sous forme de tournois amicaux gratuits seront 
proposées à l’automne afin que cette saison ne soit pas totalement blanche. Les gens ont envie de jouer (preuve en 
est le fort taux de participation à la coupe d’Occitanie). 
 

Le personnel des sièges ont-ils été en chômage partiel ? 
 

Pour Marie, secrétaire du Comité Aveyronnais et du Comité Sportif aveyronnais, Jean-Pierre, son employeur, a 
choisi de la mettre en chômage partiel. 
Pour Vincent, Conseiller Technique Fédéral, nous avons choisi de le maintenir en majorité en télétravail, et il a pu 
profiter de cette période pour clôturer les dossiers en cours, continuer la rédaction de la Lettre des quilles, relancer 
les coupes régionales, organiser le challenge des amicaux de septembre, compléter les fichiers demandés par la 
fédération, suivre les formations organisées par le conseil départemental de l’Aveyron et participer aux 
visioconférences en lien avec l’accord cadre, répondre aux questions des clubs et des élus… mais aussi pour faire 
du rangement au siège lorsque les déplacements ont été possibles. 
Pour les employés du siège de Labège, le télétravail a aussi été privilégié. 
 

Pourquoi le Comité National a pris la décision de ne pas rembourser les licences ? 
 

La première des raisons, la plus importante à nos yeux, est le maintien des emplois. Celui de Vincent, mais aussi 
celui de Marie indirectement, par les reversions faites au Comité Aveyronnais. 
Ensuite parce que la licence est valable du 1° janvier au 31 décembre, et que la pratique aura été possible durant 
une longue période. 
 

A quoi sert la fédération ? 
 

Nous pensons que c’est là que la communication manquait le plus. En effet, nous avons entendu les refrains 
habituels (on donne tout notre argent pour le bowling, à quoi sert la fédération ?...). 
Simplement, la Fédération sert à : 

• Avoir une meilleure écoute auprès de tous nos interlocuteurs par le poids des 8 disciplines qui la 
composent (22 000 licenciés), 

• Avoir une meilleure lisibilité sur tout le territoire, 
• Bénéficier de l'expérience des 7 autres disciplines, 
• Avoir la possibilité pour nos clubs de bénéficier de l'agrément MJS : en clair des possibilités de 

subventions de l’ANS. 
• Organiser des compétitions nationales : Championnat de France, Coupe de France, etc…, 
• Avoir une meilleure image et trouver des partenaires plus facilement, 
• Avoir des records de France, des possibilités de distinctions des bénévoles (médailles officielles), 
• Bénéficier de la logistique, des avantages obtenus, des informations d'une fédération sportive reconnue, 
• Bénéficier de l'assurance fédérale, 
• Avoir une équipe technique, des diplômes reconnus, permettant de contracter :  

- Avec l'éducation nationale : pour les interventions dans les écoles sur le temps scolaire, ainsi que 
pour les compétitions USEP, 

- Avec le MJS et l'éducation nationale : pour l’accompagnement éducatif dans les collèges, 
- Avec les collectivités territoriales : en Aveyron nous disposons d’un contrat de partenariat avec le 

Conseil Départemental (8 000 € par an depuis des années : seules 7 disciplines disposent de ce 
contrat en Aveyron). 

• La délivrance de diplômes reconnus constitue également un gage de Qualité pour les parents qui nous 
confient leurs enfants dans les écoles de quilles, 

• Grâce au bowling identifié "sport de haut niveau" : nous disposons d’une Direction Technique Nationale 
financée par l'Etat et de son appui pour mettre au point les formations. 
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COMITE NATIONAL ET LES LICENCES 
 

Mais que devient alors l’argent de nos licences ? 
 
Grosse interrogation que celle-ci car nous avons entendu que si le 
Comité ne remboursait pas les licences, une énorme somme d’argent 
serait mise de côté (ou bien irait dans nos poches…). 
Tout d’abord, si l’on se base sur le budget prévisionnel de 2020, nous 
tablions sur un peu plus de 164 000 € d’entrées, répartis ainsi : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Il ressort clairement que la majeure partie des recettes est faite sur les 
licences et les affiliations. Les compétitions (qui n’auront pas lieu) 
représentent peu. Avec ces recettes, nous mettions en face des 
dépenses : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ces données nous montrent clairement que les charges incompressibles 
représentent quasiment 90 % de notre budget. 
 
Si nous le rapportons à une licence à 42 euros : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La seule marge de manœuvre possible est donc les 2,83 € car les compétitions habituelles du Comité National n’auront pas lieu. 
 
Alors que faire de ces 2,83 € par licence ? 
 
Le rendre à qui ? Aux clubs ? Aux licenciés ? Seulement à ceux qui n’auront participé à aucune des compétitions proposées cette année (y compris les amicaux) ? En 
faire bénéficier les licenciés l’an prochain ? 
 

Plusieurs solutions s’offrent à nous et nous nous orientons certainement, une fois les comptes de l’année établis en novembre-décembre, vers des gestes envers les 
écoles de quilles : gratuité de la licence ou licence à prix réduit pour les écoles de quilles en 2021… 
Nous vous tiendrons informés lorsque le bilan de la saison sera fait. 
 
Un peu de recul 
 
Ces dernières semaines nous ont amenés à réfléchir à notre discipline. En effet, que représentent moins de 3 euros quand on sait que la majorité des clubs 
fournissent à leurs joueurs des tenues, du matériel, mais aussi des moments d’échanges et de convivialité ? 
Cette convivialité qui a été mise en avant par Maïlys Vernet dans son mémoire. Vous avez été nombreux à répondre à son enquête et vous avez mis en avant les 
valeurs de notre discipline, bien avant la compétition. 
Alors bien évidemment, le Comité National ne souhaite pas se constituer un bas de laine. Pour quoi faire ? Il veut juste que les quilles se perpétuent, dans le respect 
des valeurs qui ont toujours été les leurs. 
Continuons juste à être qui nous sommes… 
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   Pour une 
licence à 42 € 

Fonctionnement siège Onet 16 982,33 € 11 % 4,45 € 
compétitions 10 780 € 7 % 2,83 € 
Salaires Vincent et personnel Fédération 56 150 € 37 % 14,73 € 
Fonctionnement Fédération 38 706 € 24 % 10,15 € 
Reversions diverses (CD12, CSR) 35 200 € 22 % 9,23 € 
Formation 1 300 € 1 % 0,34 € 
Matériel et tenues 1 000 € 1 % 0,26 € 

 
160 118,33 € 100 % 42,00 € 

 

 

Fonctionnement siège Onet 16 982,33 € 10,6 % 
compétitions 10 780 € 6,7 % 
Salaires Vincent et personnel Fédération 56 150 € 35,1 % 
Fonctionnement Fédération 38 706 € 24,2 % 
Reversions diverses (CD12, CSR) 35 200 € 22,0 % 
Formation 1 300 € 0,8 % 
Matériel et tenues 1 000 € 0,6 % 
Total 160 118,33 € 100 % 

 
 

 

Licences 152 700 € 92,8 % 
Affiliations 6 440 € 3,9 % 
Duplicatas et mutations 595 € 0,4 % 
Tenues 300 € 0,2 % 
Formation 300 € 0,2 % 
Engagements Compétitions 4 300 € 2,6 % 
Total 164 635 € 100 % 

 
 

 
 

 
 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Suite aux évènements induits par le Covid-19, la réunion du Comité Sportif Régional  
s’est déroulée en visioconférence. Les conditions de communication ont été complexes mais tous les 
points de l’ordre du jour ont pu être évoqués et discutés. 
L’année 2020 restera une année compliquée durant laquelle beaucoup d’entre nous ont dû arrêter 
depuis la mi-mars différentes activités, sportives et autres. La saison a pu reprendre courant juin et 
chacun d’entre nous va pouvoir s’inscrire aux différentes compétitions et amicaux proposés. Au 
regard de la situation actuelle, la fin de mandat des élus des différents comités risque d’être perturbée 
mais rien ne peut remettre en cause les différentes décisions qui ont été prises conjointement 
durant les réunions inter-comités. Nos élus ont pris des engagements et nous devons les accepter 
et les respecter. 
 

On a besoin de vous … :  

Dès cette fin d’année un nouveau bureau sera en place et une nouvelle feuille de route sera déployée 
pour manager les différentes actions et activités au niveau régional. Pour que cette entité puisse être 
reconnue vis-à-vis de nos licenciés de la région Occitanie nous espérons que l’appel à candidature 
qui est fait dès maintenant soit entendu et que vous allez être plusieurs à nous faire parvenir 
votre candidature. Un état a été fait pendant la réunion et plus de 30 % des membres ont déclaré ne 
pas pouvoir ou vouloir repartir pour un nouveau mandat de 4 ans. Vos candidatures peuvent être 
envoyées dès maintenant car la liste devra être finalisée vers le 10 septembre 2020. 
 

Représentativité du Comité Sportif Régional :  

Il existe plusieurs niveaux de compétitions pour déterminer des champions au niveau des 
départements et au niveau national. 
Et au niveau régional ? Une réflexion est lancée au sein du Comité Sportif Régional pour mettre en 
place une compétition qui permettrait de déterminer les champions régionaux.  
Cette compétition pourrait s’installer en deuxième partie de l’année et se jouer sur 3 ou 4 journées en 
simultané sur plusieurs terrains. 
Les représentants des clubs concernés et les districts aveyronnais pourraient s’impliquer avec le 
Comité Sportif Régional dans l’organisation de cette compétition et en faire un rendez-vous annuel. 
Ce sujet est pris en compte par les différents membres et sera un des premiers chantiers pour le 
nouveau bureau. 
 

Communication montante et descendante : 
Rappel : Les principaux canaux de communication et de diffusion des informations entre le comité 
national, les comités et les clubs sont le site de la fédération, la messagerie du club et les réseaux 
sociaux (facebook). 
Il est important de rappeler à tous nos présidents de clubs le besoin de se connecter régulièrement 
sur le site de la fédération, d’aller consulter leur messagerie et d’aller sur facebook pour collecter 
toutes les informations importantes. 
Dans le cas des demandes ANS (ex CNDS) et du processus à déployer pour déposer une demande 
de subvention (qui ont été jugées faibles), il est vrai que les informations sont bien disponibles mais 
beaucoup d’entre nous n’ont certainement pas fait de demande suite à un manque d’information. 
Restons connectés ensemble, tous à vos claviers. Thierry Détré 
 

Prochaine réunion du CSR, samedi 12 septembre à 10h00, à Montpellier (Journée des Masters) 
Prochaine Assemblée Générale : 31 octobre 2020 

 

INTER-COMITES : Les Quilles en Septembre 
 

Vous avez pu lire dans la Lettre des Quilles du mois de mai que l’ensemble des Comités avaient lancé une réflexion quant 
à la pratique de notre discipline en septembre et octobre. 

En Aveyron, 13 clubs dotés d’un terrain éclairé se sont portés volontaires pour l’organisation d’amicaux qui engendreront un challenge individuel par catégories et niveaux 
de licence, incluant également les résultats issus des compétitions organisées dans les autres départements. 
Ce sont donc 17 lieux supplémentaires, répartis sur 6 weekends, qui accueilleront les 
licenciés qui se seront inscrits préalablement via un document dématérialisé qui vous 
sera présenté dans les jours à venir. Des informations complémentaires concernant 
d’éventuelles restaurations y seront intégrées. 
Pour rappel, voici quelques précisions concernant cette série d’amicaux organisée en 
Aveyron : 
Terrains : chaque club met à disposition au moins 16 jeux seniors et 4 jeux écoles de 
quilles (le nombre de terrains peut évoluer en fonction des installations et des inscrits) 
Horaires : des horaires peuvent être programmés le vendredi, le samedi et le 
dimanche en fonction des désidératas de chacun 
Inscriptions : gratuites, elles se feront en amont (1 à 2 semaines avant chaque 
weekend), de façon dématérialisée et chaque équipe ou licencié pourra s’inscrire aux 
horaires de son choix, en fonction des disponibilités restantes 
Règlement : tout licencié peut participer à l’ensemble des amicaux sans aucune 
restriction. Ils se déroulent sur 2 parties. Un classement par catégories et par niveau 
de licence sera établi par lieux et il sera attribué, pour les joueurs classés de la 1ère à 
la 10ème place, un total de 10 à 1 point. Tous les résultats obtenus à chaque 
participation permettront d’établir un classement général 
Arbitrage : le décompte des quilles se fera en auto-arbitrage. 
 

De plus, afin de préparer la saison 2021, les écoles de quilles et jeunes pourront, s’ils 
le souhaitent, s’inscrire dans leurs futures catégories. Il y aura également la possibilité de jouer les rencontres de Coupe. 
 

Dans les autres départements, le Challenge Ségala Garonne et le Challenge des Vendanges, organisés par le CSR Occitanie, sont ouvert à tous. (voir ci-dessous) 

Les invitations aux Masters de Montpellier sont octroyées par le SQ Montpellier en fonction des résultats obtenus en 2019 et une compétition féminines doit y être intégrée. 
 

Dates  Compétitions  Lieux 

28, 29 et 30 août Amicaux  Rignac, Magrin, St Amans 
30 août Ségala Garonne Bressols 
5 et 6 septembre  Amicaux  Bozouls, Luc, Ste Geneviève 
6 septembre Amical Save et Garonne 
6 septembre Coupe de Paris  Belleville 
11, 12 et 13 septembre Amicaux  Flavin, Colombiès, Golinhac 
12 septembre Masters  Montpellier (sur qualification) 
13 septembre Ségala Garonne Mirandol 
19 et 20 septembre  Amicaux  Campuac, Limayrac, Olemps 
20 septembre Amical Le Séquestre (sur invitation) 
27 septembre Ségala Garonne Toulouse 
3 et 4 octobre  Amicaux Campuac, Colombiès, Gages
4 octobre Challenge des Vendanges Le Séquestre 
10 et 11 octobre  Amical  Magrin, St Amans 
11 octobre Ségala Garonne  Sénouillac 
17 octobre Interclubs Campuac 
25 octobre Coupe d’Occitanie Campuac 
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CHALLENGE DU SEGALA GARONNE 
 

Cette année, le Challenge sera la première compétition officielle 
organisée conjointement par le CSR et la Commission des 
Compétitions Hors Aveyron. 
Cette compétition se déroule sur 4 journées par équipes de 2 
joueurs (voir calendrier ci-dessus). Les équipes peuvent être 
mixtes (composées de jeunes, séniors, vétérans, féminines et 
même en mélangeant) et les joueurs peuvent changer d'une 
journée à l'autre. Pour le classement, un handicap sera 
appliqué pour que tout le monde parte sur un « pied d'égalité ». 
Habituellement ce championnat d’automne est organisé pour 24 
doublettes du Tarn, Tarn-et-Garonne, Haute-Garonne et 
Aveyron. Exceptionnellement, nous l'ouvrons jusqu'à 36 
doublettes pour permettre à un maximum de personnes de 
jouer. Actuellement, il reste encore des places disponibles et si 
certains clubs sont intéressés, les frais d’engagement sont de 
15 € par doublette. 
Il vous faut envoyer votre demande d’inscription à Frédéric 
Poujade (mail : tonton.killy@laposte.net). Dès réception, les 
modalités de cette compétition vous seront envoyées. 
Un repas est généralement organisé par le club accueillant la 
journée. Les modalités d’organisation des repas seront les 
mêmes que pour les restaurants : des tables espacées, 10 
personnes par table maximum, masque pour le personnel de 
service. Pour les buvettes, il sera interdit de rester debout 
accoudé à celles-ci. Frédéric Poujade 
 

CHALLENGE DES VENDANGES 
 

Comme chaque année, le dimanche 4 octobre 2020, aura lieu 
le Challenge des Vendanges. Cette compétition amicale se 
déroulera sur les terrains du Séquestre. Ce challenge permet 
aux joueurs et joueuses hors-Aveyron de côtoyer et/ou de jouer 
avec des Maîtres-Joueurs Aveyronnais (tant en Féminines, 
Séniors et Vétérans). C’est une importante journée pour nous 
car elle nous permet d’apprendre beaucoup en peu de temps. 
Cette journée de quilles est très appréciée des personnes qui y 
participent car la convivialité est toujours présente. 
Pour organiser ce challenge 2020 nous avons besoin de vous 
et nous faisons un appel aux Maîtres Joueurs(ses) 
Aveyronnais : contacter Lydie Coupiac (lydie.coupiac@sfr.fr) 
ou Frédéric Poujade (tonton.killy@laposte.net) pour 
s'inscrire à cette compétition.   Rejoignez nous … !  
Frédéric Poujade 

 

 

 
 

 
 

 

Calendrier programmé 

 

 

 

 

CSR OCCITANIE 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

LE NOEL DU PETIT QUILLEUR 
 
La 2ème édition du Noël des petits quilleurs qui s’est déroulée en 
novembre dernier sous le quillodrome de Campuac a permis de 
mettre en exergue l'association « Au Pays des Loupiots ». Cette 
association œuvre pour agrémenter le vécu de l'hospitalisation 
des enfants et de leur famille sur le Centre Hospitalier de Rodez 
(pour plus d'info www.apdloupiots.sitew.com). 
Le mardi 9 juin, la présidente Sandrine Damestoy a recu un 
chèque de 400 euros, montant correspondant au bénéfice 
engendré lors de cette journée, au siège des quilles, lors d'une 
petite réception organisée par les co-présidents du comité sportif 
Aveyronnais Nadine Teulier et Emmanuel Sales en compagnie 
d’Alexandre Puech, responsable des écoles de quilles. Etaient 
également présents, Alain Brossy, membre du Comité 
Aveyronnais et président de l'association «Les Amis des quilles » 
qui met à disposition gracieusement le quillodrome pour cette 
journée et M. Puech de « Puech boissons », grossiste boisson à 
Bozouls. M. Cassan, boulanger pâtissier « Les Secrets de Maître 
Panille » à la Primaube, était quant à lui excusé. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La prochaine édition aura lieu à Campuac le dimanche 15 
novembre 2020.  
L'association « un Roman d'Amour » sera à l'honneur. Son but est 
d'améliorer le cadre et les conditions de vie de Roman ainsi que 
d'autres enfants atteints d'un handicap ou d'une pathologie 
invalidante, d'apporter un soutien aux familles et de faire connaître 
les handicaps pédiatriques et leurs diverses conséquences. Pour 
plus d'info n'hésitez pas  « www.unromandamour.com » 
Alors petit quilleur amène un copain pour faire découvrir notre 
sport et viens passer un moment de détente, de partage et de 
convivialité. 
 

STATISTIQUE DE FREQUENTATION 
DU SITE DU COMITE NATIONAL 

 

Années avril mai juin  total période Indice 

2009 5623 10 909 11 897 28 429 100 

2010 5261 10 920 11 306 27 487 96,6 
2011 6471 11 598 11 296 29 365 103,2 
2012 3281 4482 6874 14 637 51,4 
2013 5118 6537 7930 19 585 68,8 
2014 6332 10 033 8701 25 066 88,1 
2015 8058 9486 11 757 29 301 103,0 
2016 13 264 12 757 17 327 43 348 152,4 

2017 10 780 données non 
récupérables 14 538 données non 

récupérables 
données non 
récupérables 

2018 14 634 données non 
récupérables 

données non 
récupérables 

données non 
récupérables 

données non 
récupérables 

2019 15 951 33 001 20 808 69 760 245,38 

2020 2 528 1 316 1 913 5 757 0,2025 
 

Encore un effet du coronavirus, la fréquentation du site du CN Q8 s’est effondrée ce premier 
semestre 2020 ce qui se passe de commentaires. 

 

 

PROGRAMME DES AMICAUX EN AVEYRON 
 

Détail des dates et horaires de jeu des amicaux. 
La restauration sera précisée dans le document d’inscription. 

Lieux Dates Horaires 

Rignac 
vendredi 28 août 16 h 00 17 h 30 19 h 00 20 h 30 22 h 00 

samedi 29 août 16 h 00 17 h 30 19 h 00 20 h 30 22 h 00 

Magrin 
samedi 29 août 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 30 août 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Saint Amans 
samedi 29 août 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 30 août 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Bozouls 
samedi 5 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 6 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Luc  
samedi 5 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 6 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Sainte Geneviève                                               
(Huparlac et Ste Geneviève) 

samedi 5 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 6 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Flavin 
vendredi 11 septembre 18 h 30 20 h 00 21 h 30     

samedi 12 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00 21 h 30   

Colombiès 
samedi 12 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 13 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Golinhac 
samedi 12 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 13 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Campuac 
samedi 19 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 20 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Limayrac 
samedi 19 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 20 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30     

Olemps 
samedi 19 septembre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 20 septembre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Campuac                                    
(Lunel) 

samedi 3 octobre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 4 octobre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Colombiès 
samedi 3 octobre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 4 octobre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Gages 
samedi 3 octobre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 4 octobre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 30 16 h 00 

Magrin 
samedi 10 octobre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 11 octobre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 00 16 h 00 

Saint Amans                    
(Cassuéjouls et Laguiole) 

samedi 10 octobre 17 h 00 18 h 30 20 h 00     

dimanche 11 octobre 8 h 30 10 h 00 11 h 30 14 h 00 16 h 00 

 

Yves Puech, Nadine Teulier, Sandrine Damestoy, 
Alexandre Puech, Emmanuel Sales et Alain Brossy. 

 

LES CLUBS 
ET LA COMMUNICATION ECRITE 

 
L’observation de la communication des clubs (aveyronnais 
s’entend) dans la presse locale (voir lettre 61, page 4 pour la 
définition du périmètre concerné), sur le premier semestre 2020, 
confirme le préjudice causé à tous les sports par l’épidémie de 
Covid 19 et ne permet pas de faire la moindre comparaison 
significative avec la même période des années précédentes. Nous 
donnons donc les chiffres qui marquent bien entendu, un net 
recul, bien compréhensible. On pourra ainsi mesurer l’impact de la 
situation exceptionnelle que nous avons vécue et que nous vivons 
encore : 27 clubs, contre 44 l’an passé, ont communiqué au moins 
une fois pour un  nombre d’articles publiés  de 51 contre 140 en 
2019. 
Les meilleurs  « communicants», malgré les circonstances restent 
grosso modo les mêmes : Espalion et Sénergues (5), Trémouilles 
(4), Florentin, Bozouls et La Primaube (3), Rignac, Castelnau, 
Lestrade, Magrin, Luc, Inières et Naucelle (2). Ces 13 clubs 
totalisent 34 communications (66 %). En qualité, les articles sont 
hétérogènes et certains restent discrets et peu mis en valeur. 
 
NB : Par delà la communication écrite, il parait désormais 
indispensable de souligner la communication des clubs et des 
comités (sportif aveyronnais et national) sur les réseaux sociaux et 
particulièrement sur Facebook.  
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LES MOTS DES PRESIDENTS 
 

Henri Recoules :  
 

Des quilles et des hommes… 
 
Depuis le jour où, en 1946, à moins que ce ne fût en 1947, je prenais un premier contact douloureux avec les quilles, en m’écrasant le pouce, entre boule et 

billou, ma petite main d’enfant ne m’ayant pas permis de le mettre à l’abri ménagé, en partie, à cet effet, bien de l’eau a coulé sous les ponts du Giffou et de l’Alrance, 
de mon enfance, de l’Aveyron de mon adolescence, du Lot et du Dourdou, enfin, de ma vie active et de ma retraite. Tout ça pour dire, qu’avec cette eau, bien des 
années, plus de soixante-dix, se sont aussi écoulées. Des années où, dès que revenaient les dimanches du printemps, aux voix d’airain des cloches des églises, 
apportées par la brise, se mêlaient les voix de bois des boules et des quilles. On y était tellement habitué qu’on n’y prêtait plus guère attention et c’est de ne plus les 
entendre, ce printemps dernier, qui nous a fait tout drôle et nous a laissés, il faut bien le dire, désemparés… C’est souvent, en effet, quand quelque chose nous fait 
défaut qu’on prend conscience de ce qu’elle représentait pour nous.    

 
Rassurons-nous, ce coup d’arrêt brutal n’aura été, espérons le, qu’une trêve, une sorte de repos forcé car, les quilles de huit, elles, ne sont pas malades. 

Elles sont même en parfaite santé et n’ont, certainement pas, bien que centenaires, terminé leur croissance. Tant de chaînes d’hommes et, maintenant, de femmes de 
bonne volonté (autre nom des bénévoles), au cours des décennies qui ont suivi leur naissance, se sont préoccupé et se préoccupent encore de leur développement, à 
tous les échelons : celui des clubs, celui des districts, des départements, de la région, à l’échelon national, enfin. C’est dans la chaîne de ce dernier niveau, que j’ai eu 
l’honneur de m’insérer, chaîne relativement courte puisqu’elle ne comporte, à ce jour, que six maillons. Il me plaît, en ce jour, de rendre hommage, sans faire offense à 
tous mes autres amis dirigeants d’hier et d’aujourd’hui, à la mémoire de mes deux prédécesseurs : Maurice Falguières et Charles Verdier, ainsi qu’à mes trois 
successeurs : Jacques Regourd, Laurent Burguière et Jérôme Sola. Quel chemin parcouru ! Petit rappel, en direction des plus jeunes : Après la création, en 1957, de la 
Fédération Française des Sports de Quilles (la F.F.S.Q.), par notre regretté Robert Mazars (je dis « notre » parce qu’il était issu des quilles de huit), les dirigeants de 
l’époque ne tardèrent pas à la structurer en autant de « Sections » que de jeux de quilles différents. Chacune d’elle ayant, à sa tête, un Président de Section, c'est-à-dire 
un responsable national, élu par l’ensemble des licenciés de sa discipline. C’est, d’ailleurs, toujours le cas, aujourd’hui, seul, le vocabulaire a changé et on ne m’en 
voudra pas si je préfère revenir à celui de mon époque. 

 
Président de Section, donc, rôle dont l’importance et la charge de travail varient énormément d’une discipline à l’autre, en fonction du nombre de ses licenciés 

et de leur implantation sur le territoire national. Chacune de ces sections a sa spécificité et ses particularités, pour ne pas dire, ses particularismes. La nôtre en présente, 
au moins deux : le nombre relativement important de ses licenciés (deuxième, après la section Bowling) et leur répartition géographique très inégale. De ce fait, le poste 
de Président de la Section Quilles de Huit ne devenait confortable, qu’à la condition qu’il y eût convergence de points de vue entre les deux comités : le National qu’il 
présidait lui-même et celui du Président du Comité Départemental de l’Aveyron qui représentait et représente toujours, d’ailleurs, l’immense majorité des licenciés. Dans 
ce cas, et dans ce cas seulement, la cause des quilles pouvait avancer efficacement. Il n’en fut peut-être pas toujours, tout à fait ainsi, par le passé, où quelques 
antagonismes firent qu’à une époque, les deux attelages tiraient, parfois, quelque peu à hue et à dia, ne sachant pas toujours où commençaient les attributions de l’un 
et où finissaient celles de l’autre… Mais, c’est du passé… et, aujourd’hui, en ce moment précis, si particulier et si crucial, pour nos chères quilles, c’est la raison et 
l’harmonie, retrouvées qui doivent l’emporter. 

 
Quel chemin parcouru ! disais-je, plus haut. Récemment, dans une de ces allocutions, notre Président Fédéral, Daniel Grandin, nous fit l’honneur, à certains 

maillons de la chaîne évoquée ci-dessus, de nous traiter de « visionnaires ». Peut-être, en effet, eûmes nous le mérite de pressentir certaines choses, d’anticiper  
quelque peu, voire d’imposer certaines mesures qui, aujourd’hui semblent dans l’ordre naturel des choses et sont acceptées par tous (ou presque tous, car il y a 
toujours, dans le monde des quilles comme ailleurs, cette poignée d’irréductibles, nostalgiques du passé, pour prétendre que « c’était mieux avant… »). Il fallait bien 
avoir une certaine dose de courage, pour ne pas dire de culot, pour imposer, progressivement, le respect du gabarit, le port du maillot, l’interdiction de la canette puis de 
la cigarette, sur les terrains… et tirer très fort la sonnette d’alarme quant à la présence, à la buvette, du sacro saint apéritif anisé. Il fallait oser se faire traiter de « doux 
irréaliste », parfois même de « dictateur ! », être, parfois, désapprouvé par ceux-là, même, dont on espérait le soutien. Oui, nous avons, finalement tous ensemble, 
codifié, règlementé, encadré, modernisé, sécurisé, aseptisé (c’est d’actualité !) les quilles, sans les altérer, quoi qu’en pensent certains. Tout cela, avec le seul objectif, 
de les sauver, d’abord, de les fortifier et de les développer, ensuite. Vous ne m’en voudrez pas si, parmi toutes ces actions entreprises, dans l’intérêt des quilles, je 
souligne aussi toutes celles qui l’ont été en faveur des enfants et des jeunes, assurant, ainsi la transmission (synonyme de « tradition »), vers eux, de ce pan entier de 
notre patrimoine et de notre culture. 

 
Mes quelques incursions au-delà des Pyrénées ou des Alpes, m’ont prouvé qu’à peu près, à la même époque, et sans la moindre concertation, d’autres 

hommes avaient eu, à des centaines de kilomètres de distance, la même attitude, vis-à-vis d’autres quilles ou d’autres jeux traditionnels. Là où cela n’a pas été fait, 
quilles, boules et autres objets ludiques, sont devenus des pièces de musée. 

 
Je terminerai mes propos en me réjouissant de l’existence de ce formidable outil de communication que constitue « La lettre des quilles » dont nous 

recevons, aujourd’hui, le centième numéro, communication qui va bien au-delà du monde des quilles et qui contribue largement à leur rayonnement. J’ai pleinement 
conscience de la somme d’investissement qu’elle représente et salue le remarquable travail de l’équipe de rédaction, avec un coup de chapeau particulier à Jacques et 
à Vincent. 

 
  Alors, prenez bien soin de vous, préparez vous aux joutes à venir, faites confiance aux hommes et aux femmes que vous avez choisis pour diriger les 

quilles… et dites vous bien que, chez nous,… tant qu’il y aura des hommes… il y aura des quilles 
  
 

Jacques Regourd :  
 
La présente lettre des quilles de huit, la centième, constitue sinon un évènement, mais au moins la preuve que notre détermination à vous faire partager 

l’essentiel de la vie de notre association et à resserrer les liens entre tous les pratiquants, de quelque génération, classe sociale, origine ou localisation qu’ils soient n’a 
pas faibli, depuis ce mois de janvier 2004 où nous l’avons créée. Notre projet visait aussi à mieux vous faire connaître les rouages de notre édifice et leur articulation, 
depuis les clubs, les comités, départementaux et national, la Fédération et les organisations internationales auxquelles nous adhérons, notamment celle des jeux et 
sports traditionnels. C’est une gageure que nous avons relevée et assurée depuis bientôt 17 ans, tous les deux mois. Sa rédaction a bien entendu exigé, sur la durée, un 
nombre conséquent d’heures de travail bénévoles et l’expertise de Vincent, qui, au fur et à mesure que les parutions s’égrenaient, devenait de plus en plus aiguisée et 
affirmée. Il est désormais en mesure d’assumer l’essentiel de ces parutions sans le concours des bénévoles, mais j’espère toutefois qu’ils ne lui feront pas défaut à 
l’avenir. 

 
La parution de ce numéro 100 aurait du être à marquer d’une pierre blanche, mais les circonstances particulières liées à la pandémie de Covid-19 ont quelque 

peu bouleversé la donne.  
 
L’adage suivant lequel « à quelque chose malheur est bon » se vérifiera peut être dans le sens où, bon gré, mal gré, la pause imposée par la situation 

sanitaire aura permis d’engager quelques réflexions. (suite page 9)   
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Jacques Regourd (suite) :  
 

Je passerai rapidement sur la première, assez malvenue, consistant à réclamer le remboursement des cotisations annuelles (licences) au motif du 
bouleversement du calendrier et de son contenu. Idée saugrenue s’il en est puisqu’elle aurait conduit soit à mettre la clef sous la porte, soit à perdre notre 
autonomie puisque nous n’aurions plus pu faire face à nos engagements pérennes et charges incompressibles, notamment en frais de personnel et de fonctionnement. 
Plutôt que de leur planter un couteau dans le dos, les dirigeants des quilles de huit attendaient des adhérents à notre association des concours pour trouver des 
solutions pour faire vivre notre projet collectif autrement, pour garder des contacts entre tous, et pour repartir ensemble le plus tôt possible et dans les meilleures 
conditions, l’association étant notre bien commun. Si dette il y a, elle est finalement surtout morale, puisqu’il nous appartient de faire vivre cet esprit de partage, de 
solidarité et de convivialité que tous nous reconnaissent, esprit qui fonde l’action et l’engagement associatif. 

 
La seconde, parmi tant d’autres, qui a impacté l’ensemble des acteurs du vivre ensemble a porté sur l’organisation de l’Etat, sur l’inadaptation d’une gestion 

ultra-centralisée et anachronique aux défis de toute nature que les territoires doivent relever. La plupart des politiques « auraient » découvert les vertus de la 
décentralisation, dans un contexte de crise sans guère de précédents ! L’Etat « homme orchestre », censé tout savoir et tout gérer, même les problématiques locales, a 
fait la preuve de son impéritie et de la faillite du centralisme, qu’en d’autres temps de sinistre mémoire et autres lieux on affublait de l’adjectif « démocratique » ! 

 
Pour ce qui nous concerne, les 100 lettres des quilles parues et les éditoriaux rédigés successivement par votre serviteur, puis par ses successeurs, ont 

régulièrement souligné ce mal français, dernier pays d’Europe à ne pas avoir de régions autonomes avec leurs propres projets territoriaux, contrairement à ses voisins 
immédiats, Allemagne, Espagne, Italie, Angleterre, Belgique… 

 
Dans ces heures de réorientation de la politique gouvernementale on nous promet du changement… 
 

 On nous promet même une proposition  de loi pour lutter contre…. les discriminations par l’accent ! Quand on sait que l’accent est le résultat essentiellement de 
l’influence des langues régionales, on peut s’interroger sur le contenu d’un projet qui viserait à défendre une ombre plutôt que la réalité. 
 
 Ce type de raisonnement est l’aboutissement ultime et inconscient d’un processus d’acculturation voulu, comme l’a bien analysé le philosophe Michel Serres : 
« Pour mieux l'asservir, un occupant éradique toujours la langue du vaincu ».  
Sans  langues régionales, catalan, breton, occitan, basque, alsacien, et j’en passe, dont la disparition est programmée, les accents disparaitront, et nous parlerons tous 
le français des Hanouna et autres bo-bos ! 
 

Plutôt que de se lamenter sur la situation des sports médiatiques en ces temps de disette des droits de retransmission TV, ne faudrait- il pas mieux assurer la 
pérennité de nos jeux et sports, en acceptant de laisser les régions définir les programmes scolaires, dans le domaine des langues et du sport ? Pourquoi, dans le 
même processus logique que la protection et la réintroduction des espèces animales menacées, ne cherche t’on pas à sauver tout autant la diversité 
culturelle et linguistique ? 

 
Sur ce thème, et pour que l’on ne se fourvoie pas sur mon discours, je réitère un passage de l’un de mes éditoriaux (janvier 2006) :  
« Nous sommes conscients que l’affirmation identitaire sert parfois moins à construire qu’à rejeter, régresser, exclure et que la quête d’identité est un concept 

hautement inflammable, qui peut se traduire par un « désir d’exister jusqu’à l’incandescence », selon la belle formule du sociologue David le Breton. Seule, la passion du 
savoir permet de franchir le mur des « ego » et des ethnocentrismes et seule, la connaissance des autres nous permettra de relativiser nos particularismes, tout en les 
cultivant et de normaliser les relations aux autres, parce que, si nous sommes différents, nous sommes d’abord semblables » 

 
J’espère, en tout cas, à l’heure où j’ai décidé de mettre un terme à quarante ans de bénévolat et de dévouement pour les quilles de huit avoir contribué, avec 

d’autres bien entendu, à créer des liens et une convivialité que beaucoup nous envient, et à nous ouvrir aux autres, aux autres disciplines de la Fédération et à tous les 
jeux et sports traditionnels qui font la diversité et donc la richesse de toute la planète, car il n’est pire que le repliement sur soi et l’individualisme.  

 
Je tiens enfin à assurer Vincent de mes plus sincères amitiés, car j’ai le sentiment que nous avons tous deux travaillé toujours de concert et acquis une 

complicité parfaite. Sa gentillesse, sa disponibilité, qui n’ont d’égales que sa grande compétence, son professionnalisme et la passion des quilles en ont fait un 
partenaire idéal et l’homme de la situation pour assurer à l’avenir, la parution de notre lettre bimestrielle. Je le remercie encore et souhaite au petit monde des quilles de 
huit de le garder longtemps !     

  
 

Laurent Burguière :  
 
La première édition de la Lettre des Quilles est parue en janvier 2004 à l’initiative de Jacques Regourd qui fut une nouvelle fois précurseur au sein de la FFBSQ 

puisque les autres disciplines nationales ne disposaient pas encore d’éléments de communication similaires. 
 
La Lettre des Quilles est très rapidement devenu un outil de liaison indispensable, très apprécié par beaucoup de quilleurs, mais également par nos différents 

partenaires qui peuvent, au travers de toutes les rubriques, mesurer la vitalité et le dynamisme de notre sport tant au niveau départemental que national. 
 
Merci à Jacques et à Vincent pour l’édition de ces 100 Lettres des Quilles. Je tiens également à exprimer à Jacques toute mon admiration et ma 

reconnaissance pour tous les combats qu’il a su mener dans l’intérêt de notre discipline. . 
 
Je profite de l’occasion qui m’est donnée pour vous donner mon sentiment sur la saison en cours. 
Comme beaucoup d’entre vous c’est un sentiment de tristesse en voyant notre saison sportive amputée de trois mois de compétition à cause de la crise 

sanitaire que nous traversons. Bien sûr, beaucoup de compétitions ont été ou vont être disputées, mais les plus prisées de la majorité des quilleurs ont dû être annulées. 
 Sentiment de tristesse également car j’ai la sensation que le petit monde des quilles n’a pas donné une image d’unité pour traverser cette période compliquée. 

J’en veux pour preuve la polémique qui a vu le jour au sujet du remboursement des licences. Je me doutais à la lecture du courrier adressé le 23 avril aux présidents de 
clubs et largement diffusée sur les réseaux sociaux que cette polémique allait naître, et, je ne me suis malheureusement pas trompé. L’information communiquée lors 
des AG ou au travers de la Lettre de Quilles en ce qui concerne le fonctionnement de notre discipline et notamment l’utilisation des recettes provenant des licences ne 
semble pas avoir été comprise, il conviendra donc de l’améliorer et de la rendre plus explicite. 

 
Je fais le vœu que, pour l’avenir de notre sport, nous tirerons les leçons de l’année que nous venons de passer, que notre discipline retrouve toute la sérénité 

qui lui est nécessaire, que les différents comités arrivent à s’écouter et surtout à s’entendre afin d’œuvrer de concert dans le fonctionnement et l’évolution de notre 
merveilleux sport. 

 
Longue vie à la Lettre des Quilles, aux Quilles de Huit et à la FFBSQ. 
 

LES MOTS DES PRESIDENTS 
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« La Lettre des Quilles de Huit » signe son centième numéro !!! Votre bimestriel, qui vous informe sur la vie de notre discipline mais aussi sur la fédération et sur les sports 
traditionnels en Europe ou dans le monde, fête dans cette édition spéciale sa 100ème parution. 
Depuis le numéro 1, publié en janvier 2004, vous trouverez dans ces quelques pages une rétrospective des faits marquants qui ont jalonné votre bulletin d’information 
durant ces 16 années de parution.  
On pourra noter que les quelques 700 pages, très denses, parues depuis 2004 constituent un compendium qui, à l’avenir, pourrait permettre aux amoureux ou aux curieux 
des quilles de huit, de suivre leur évolution, leur vie, en tant qu’expression d’un groupe social. Les chercheurs, s’il en est, historiens ou sociologues, trouveront leur travail 
grandement facilité au moins pour cette période car il est toujours difficile d’aller à la pêche d’informations, de les hiérarchiser et de leur rendre leur vérité lorsqu’elles sont 
éparses et parcellaires.  
 

     

2004 
 

Sous l’impulsion de son créateur Jacques Regourd, le n° 1 de « La Lettre des Quilles de Huit » voit le jour le 19 janvier. Dans 
son édito, Jacques regourd, alors président du CTS National mentionne les raisons de ce bulletin : « La vie des fédérations et 
de leurs disciplines est souvent mal connue, d’abord parce que les clubs et leurs licenciés ne ressentent pas naturellement le 
besoin de la connaître, se limitant parfois aux démarches obligées souvent d’ordre administratif, ensuite parce que l’information 
dispensée par ces mêmes fédérations est  quelquefois déficiente, enfin aussi en raison  de l’éloignement des préoccupations 
de la base, joueurs, éducateurs ou même dirigeants de celles de certains comités directeurs, gérant de lourdes structures. 
Pour les quilles de huit, nous voulons croire que les deux premières raisons suffisent à expliquer le déficit de communication 
existant. 
En effet, l’action et les orientations des différents comités, national, départementaux ou régionaux ne s’exposent à tous, de 
façon exhaustive, qu’à l’occasion des assemblées générales, une fois l’an, pour ceux et celles qui y participent. 
C’est pourquoi il a paru nécessaire de faire un pas en direction des clubs mais aussi de nos partenaires, pour les informer 
régulièrement de ce qui pouvait être fait, ici ou là, pour les quilles de huit et de créer cette lettre d’information bimestrielle qui 
n’a d’autre prétention que de vous faire connaître, à intervalles réguliers, l’essentiel de nos activités et de nos réflexions… ». 
4 pages composent cette édition jalonnées d’articles concernant les distinctions, la bibliographie, l’AEJeST, l’Association 
Intercommunale, les statistiques, les partenaires, les mutations, les quilles dans la peine, des infos concernant les démarches 
à faire pour les clubs et dirigeants, deux articles concernant l’activité du personnel, les brèves et l’agenda. Sa distribution est 
assurée majoritairement par voie postale aux élus, dirigeants de clubs, arbitres et partenaires. 
 

2005 
 
La une s’offre une couleur. La 9ème édition de mai voit un changement significatif avec 
la version colorée des logos du Comité National et de la Fédération. 
Par la même occasion, elle nous informe sur la campagne d’affichage financée par le 
Conseil Général de l’Aveyron débutée un mois plus tôt. Toujours en une, on peut y 
découvrir la conclusion d’étude de cette affiche soulignée par les remerciements 
adressés à Olivier Grimal et Jean-Louis Bories pour l’autorisation d’image pour le 
premier et l’utilisation du cliché à titre gratuit pour le second. 
Un article relatant la mise sous presse du CD Rom « Les Quilles de Huit », produit en 
1200 exemplaires puis diffusé aux établissements scolaires, aux communes 
adhérentes à l’Association Intercommunale et aux clubs, accentue l’effort produit cette 
année-là en termes de promotion de notre discipline. Le soutien financier de 
l’Association Intercommunale, du Comité Régional FFBSQ Midi-Pyrénées, du Comité 
Départemental de l’Aveyron et du CTS National, pour ces deux opérations, y est 
également détaillé. Dans une même optique, un encadré détaillant les démonstrations 
ou initiations à venir permet de faire appel à bénévoles. 
Depuis le mois de mars, on peut retrouver toutes les parutions en dématérialisé sur le 
site internet des quilles de huit encore utilisé de nos jours. 
Dans la Lettre de septembre, les premières photos font leur apparition avec, en une, la délégation de la FCB venue présenter sa discipline en Aveyron et présente au 
championnat de France de Magrin et, en dernière page, une photo de Robert Mazars, premier président de la Fédération, accompagné de Jean Fulcrand, président en 
exercice. 

   

2006 
 
En ouverture de la Lettre de mars et notamment dans l’édito de Jacques Regourd, est 
évoqué le départ de Viviane Gazério, secrétaire administrative des quilles de huit 
durand presque 25 ans et également co-réalisatrice de la Lettre. 
Lors d’une ultime soirée de remerciements, Viviane prenait la pause aux cotés des 
présidents successifs du Comité Aveyronnais Rémy Ginestet (1976-84), Alain Delmas 
(1984-88), Léon Fabre (depuis 1996), absent excusé Pierre Mouly (1988-96) et de la 
section (CTS National), Henri Recoules (1980-92) et Jacques Regourd (depuis 1992). 
En page 3 est également décrit le début de l’accord cadre, signé encore annuellement 
de nos jours, entre le Comité de l’Aveyron et le Conseil Général de l’Aveyron. La 
somme allouée de 8 000 € est toujours la même tout comme les critères d’éligibilité 
qui sont de 3 ordres : présenter un projet axé sur la formation des éducateurs et des 
jeunes pratiquants, disposer d’un conseiller technique chargé de le mettre en œuvre, 
afficher un nombre de licenciés supérieur à 1000, incluant plus de 500 jeunes, répartis 
dans au moins 10 clubs. 
La Lettre de mai fait la part belle à la signature de la convention tripartite entre 
l’USEP, l’Inspection académique et le CTS National, doublée de la réalisation d’un 
document pédagogique à l’intention des professeurs d’école et prévoyant l’implication 

des clubs et des animateurs fédéraux. Cela constitue une nouvelle avancée énorme en termes de reconnaissance puisque nous avons acquis officiellement ce jour-là le 
droit de devenir une activité physique et sportive dont l’apprentissage est désormais possible dans toutes les écoles, sur le temps scolaire. 
 

   



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2007 
 

La Lettre de mai fait la part belle à la première « Université de la Quille ». Plus qu’une 
opération à vocation externe, il s’agissait d’une opération relationnelle en interne qui aura 
marqué les esprits dans le bon sens et promu l’image de la fédération, l’amitié entre les 
pratiquants et les dirigeants de toutes les disciplines. 
La Lettre de septembre met à l’honneur de grand dirigeants ou partenaires de notre 
discipline mais aussi, en page 6, Didier Cabanel, détaché par la Direction Régionale 
Jeunesse et Sports de Midi-Pyrénées auprès du Comité Régional FFBSQ à Toulouse 
durant 10 années et parti vers la DDJS du Tarn à Albi. Nous ne pouvons oublier ce qu’a 
été sa contribution à la mise au point des formations d’animateurs de quilles de huit, 
depuis les travaux que nous avons menés ensemble sur les fondamentaux jusqu’à la mise 
en place, avec Vincent Bousquet, des modules de formation et de leur contenu. Nous 
n’oublions pas non plus qu’il a joué un rôle essentiel dans le développement des quilles de 
huit dans le Tarn, et en particulier au Séquestre. Sa gentillesse, sa disponibilité, sa 
discrétion, sa pondération mais aussi sa grande compétence en avaient fait un 
personnage des plus appréciés par tous les quilleurs, quelle que soit leur discipline. 

 

                 
 

  

2008 
 
C’est sur la Lettre de mai que nous voyons apparaitre le nom de « Comité National » en 
lieu est place de « CTS National ». Cette nouvelle appellation fait suite aux changements 
de statut de la Fédération qui ont été votés lors de l’AG de Quimper du 3 mai. Une 
synthèse de cette évolution est visible en dernière page par le biais de 10 encadrés.  
L’édito de novembre a permis à Jacques Regourd d’honorer Jean Fulcrand qui a décidé 
de passer la main après 16 années de présidence à la tête de la FFBSQ. Toujours en 
une, au chapitre distinction, est annoncée la remise de la médaille d’or de la Jeunesse et 
des Sports à Alain Delmas. 
En page 2, on peut découvrir un article, accompagné de la photo de groupe, concernant 
la visite de l’Assemblée Nationale, organisée par Alain Marc alors député de la 
circonscription de Millau, par nos jeunes champions de France de l’année. Une initiative 
remarquable qui sera renouvelée durant deux années supplémentaires. 
La page 6 est consacrée quasi-exclusivement aux AG départementale, régionale et 
Nationale. 

   

2009 
 
Après le Lot intégré dans la liste des départements 
dans lesquels notre discipline est implantée sur la 
Lettre du mois de mars, on voit apparaitre, en une 
de la Lettre du mois de mai, le nouveau logo 
fédéral mais aussi les logos de l’AEJeST et de 
l’Association Intercommunale. 
Les lettres suivantes vont voir l’intégration de 
nombreuses photos accompagnants les articles et 
les thèmes abordés seront encore plus divers. La 
version 4 pages va vite être abandonnée pour ne 
rester que sur les versions à 6 ou 8 pages et à 
compter de la Lettre de mai, les pages vont être 
numérotées. 
     

2006 (suite) 
 

C’est le 12 d’août que notre discipline a accueilli les participants à l’Assemblée Générale de l’AEJeST venus de différents pays et 
représentant soit des universités, soit des fédérations, soit des associations ou musées. C’est ainsi qu’ont été présentes la FILC 
(Fédération des luttes celtiques qui compte des sections non seulement en Ecosse, Irlande et Bretagne, mais aussi en Galice, Léon, 
Canaries, Sardaigne), la FENT (Val d’Aoste), la FIGeST (Italie), la FCB (Cantabrie), VLAS (Flandres), la FALSAB, la FFBSQ, la 
Fédération de la boule de Fort, la FDFR du Gers (France), l’association intercommunale (quilles de huit-France), « l’escola 
autonomica » des jeux traditionnels de Valence, Madera de ser, Brinquedia, asociacion comarca Ason Aguera (Espagne), le musée 
de Campo, l’Université de Catalogne (Espagne), l’Université de Louvain (Belgique), ainsi que des délégués danois (Kit Noorgaard) 
et tunisiens (Ezzedine Bouzid). Cette Assemblée Générale s’est tenue à l’amphithéâtre des Archives départementales, avenue 
Victor Hugo à Rodez, en présence d’Yves Censi, député de la circonscription de Rodez et de Jean-Michel Lalle, représentant Jean 
Puech. Les premiers congressistes ont rejoint Rodez dès le jeudi 10 août, puis Espalion où la Coupe de France était programmée et 
Guy Jaouen, président, Fernando Diestro, trésorier, Dino Berti, vice-président et Fabrizzio Vierin, responsable de la communication 
ont ainsi été accueillis en mairie d’Espalion par Gilbert Cayron et Jean Moisset.  
Le lendemain matin, Régine Taussat, adjointe au maire de Rodez, les recevait au nom de Marc Censi, avant qu’Alain Pichon, 
président de la commission des sports du département, ne fasse de même dans l’après-midi au nom du président Puech.  
Tous les participants ont pris le temps de visiter, photographier, relever, comparer et apprécier les panneaux et les pièces de 
l’exposition mise en place pour l’occasion avant une visite de viaduc de Millau et du championnat de France de Gages. 
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2010 
 

La Lettre du mois de mai offre pour la première 
fois une page spéciale pour l’organisation par 
notre discipline de l’AG de la Fédération à 
Lavernhe de Séverac. 
A compter de cette édition, les rubriques « En 
bref », « Les quilles dans la peine » et 
l’« Agenda » seront définitivement encrées en 
dernière page. 
La lettre de septembre verra apparaitre une 
nouvelle rubrique, accompagnée du drapeau à la 
croix occitane, « Los dos meses de « LA 
SETMANA » » entièrement rédigée en occitan. 
C’est dans la Lettre de novembre que cette 
rubrique intègrera pour la première fois la une. 
    

2011 
 
La mise en page de la Lettre numéro 45 du mois de mai est chamboulée pour laisser place à l’hommage rédigé par Jacques 
Regourd et Henri Recoules à Robert Mazars, disparu début avril.  

Deux pages spéciales « Santander » sont rédigées dans La Lettre de 
septembre. Elles résument le séjour de notre délégation en Cantabrie 
du 25 au 29 août, invitée par la Fédération Cantabre de Quilles à 
l’occasion du championnat individuel de « Bolo Palma ». 
C’est sur la Lettre de 
novembre que sont 
présentés pour la 
première fois les 
panneaux routiers visant 
à la reconnaissance 
identitaire des quilles de 
huit dans l’Aveyron. 

     

2012 
 

2012 est synonyme de Centenaire des quilles de huit et dès 
la Lettre 49 de janvier, un programme prévisionnel des 
festivités était présenté. Les Lettres de mars, mai et juillet 
rapporteront les travaux réguliers de la Commission 
Centenaire créée pour l’occasion. 
La Lettre de juillet annoncera dans sa une la médaille d’Or 
de la Jeunesse et des Sports que le ministère à attribué à 
Henri Recoules dans le cadre de la promotion du 14 juillet. 
Dans une double page, on retrouve le programme définitif 
du Centenaire et la présentation des livres du duo Philippe 
Pradal - Jean-Louis Bories et de Francis Falguières. 
En septembre, on retrouvera un cahier spécial Centenaire 
relatant précisément les grands moments de ces festivités 
exceptionnelles et inédites dont la deuxième Assemblée 
Générale de l’AEJeST. 

La Lettre de novembre met l’accent sur le changement de présidence au Comité National puisque 
c’est lors de l’AG de Magrin que Jacques Regourd, après 20 ans de bons et loyaux services à la tête des instances nationales des quilles de huit, a passé le témoin à 
Laurent Burguière. 

 

 

 

2013 
 
C’est sur la Lettre de mars que nous apprenons la 
labellisation de l’école de quilles du SQ Magrin-
Parlan, tout premier club à bénéficier de ce titre gage 
de qualité d’encadrement et de développement.  
En septembre, la une de la Lettre fait apparaitre le 
visage du docteur Joseph Chauffour, dirigeant des 
quilles de huit, reconnu de tous, tant au niveau 
fédéral qu’au niveau local, disparu subitement. 
La Lettre de novembre décrit une nouvelle 
« compétition » destinée à faire se rencontrer Maitre-
Joueurs Aveyronnais et joueurs du secteur Ségala-
Garonne : le Challenge des Vendanges. Elle 
annonce également le championnat de France de 
Versailles avec une présentation de la prestation de 
l’autocariste désigné pour le voyage.  

2014 
 

La Lettre de mars fait beaucoup 
parler avec notamment la 
présentation du projet de la 
Commission Sécurité qui prône le 
changement en matière de 
rangement de matériel mais aussi 
de mouvement dans la zone de 
stationnement des joueurs. Ces 
règles seront mises à l’épreuve 
tout au long de la saison. 
En septembre, est mis en exergue 
l’échange Aveyron - Cantabrie 
avec une page spéciale. 
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2015 
 
C’est dans la Lettre de janvier que paraît le texte définitif concernant la modification du positionnement du matériel, du 
stationnement des joueurs et de l’arbitre ; cette mesure prenant officiellement effet par la parution de cette dernière. 
Les statistiques parues dans les Lettres de mai et juillet font apparaitre une hausse significative du nombre de licenciés, la barre des 
5000 approchant. Toutefois, la baisse des effectifs des écoles de quilles sur 3 années consécutives laisse entrevoir des difficultés à 
venir et un avertissement concernant une réflexion sur ces catégories d’âges est lancé. 
Côté international, la Lettre de novembre revient sur « La déclaration de Vérone », texte co-rédigé par Valentina Zingari, 
anthropologue, du Forum mondial ICH Unesco, et Guy Jaouen, avec l'aide d’Elizara Marin (Association Panaméricaine de Jeux et 
Sports Autochtones et Traditionnels). Carlos de la Villa et Pierre Parlebas y ont aussi collaboré. Ce n’est pas un texte scientifique 
mais un appel « politique ». Magdalena Tovornik, ambassadrice permanente de la Slovénie à l'UNESCO, déléguée permanente du 
CIOFF, et représentante de l'ICH NGO Forum, a également participé à la ligne directrice du texte. D’autres organisations, dont la 
FICEMEA (Fédération internationale des CEMEA) et le Comité National de Quilles de Huit ont déjà rejoint les premiers signataires 
en compagnie d’International Traditional Sports & Games Association, International ICH NGO Forum**, International Society of 
Eastern Sports & Physical Education, Association Européenne des Jeux et Sports Traditionnels, Asociación Panamericana de 
Juegos y Deportes Autóctonos y Tradicionales. Cet appel se veut une forte recommandation à l’introduction des jeux et sports 
autochtones et traditionnels, et des valeurs qu’ils véhiculent en tant que Patrimoine Culturel Immatériel de l’humanité, dans les 
programmes scolaires, de façon « qu’ils fassent partie intégrante des stratégies nationales de développement », ainsi que le déclare l’UNESCO. 

  

2016 
 

La Lettre de janvier revient sur le record de 4852 licenciés établi lors de la saison 2015 et 
sur l’évolution des effectifs sur une période de trente ans.  
Une nouvelle étape pour notre discipline est franchie avec l’achat d’un véhicule aux 
couleurs des quilles de huit qui est présenté dans la Lettre de mars.  En page 4, l’écran de 
présentation de la prise de licence de façon dématérialisée est affiché, annonçant ainsi la 
nouvelle formule de prise de licence qui prendra fonction dès 2017. 
Enfin, un cahier annexe de deux pages est dédié aux responsabilités de chacun et aux 
personnes à contacter. Depuis 2018, ce glossaire n’est plus d’actualité. 
Le Lettre de juillet offre une nouvelle évolution avec l’intégration de logo dans la rubrique 
international, permettant ainsi d’offrir un peu plus de couleur mais aussi de visualiser plus 
rapidement les articles en fonction des thèmes développés. 
Pour la première fois, une page spéciale compétition nationale avec programmes des 
journées et restauration est intégrée à la Lettre. 
Dans son édito de septembre, Laurent Burguière confirme son départ de la présidence du 
Comité National tandis que Jérôme Sola son successeur, rédige son premier éditorial dans 

dans la Lettre de novembre. C’est aussi en novembre que l’on peut lire l’article concernant la première session de formation d’instructeurs de niveau 2, destinée à 
l’encadrement spécifique des joueurs confirmés, et réalisée courant octobre. 

 

  

2017 
 
La une de la Lettre de janvier honore Léon Fabre au chapitre distinctions. Ce dirigeant 
dévoué est récompensé par deux distinctions pour ses quarante années passées au 
développement de notre discipline. 
En page 4 est annoncée la modification du partenariat avec la Société des Caves, signé en 
2002, qui va porter désormais uniquement sur le Bleu des Causses. Ce partenariat court 
toujours actuellement. 
En page 6, on y découvre également le détail de l’appel à projet lancé par le Conseil 
Départemental de l’Aveyron qui ouvre une porte supplémentaire sur la modernisation du suivi 
des compétitions. 
La Lettre de mai revient sur l’AG de la FFBSQ organisée à Rodez du 31 mars au 2 avril avec 
un cahier spécial de deux pages.  
Le déroulement de l’AG de l’AEJeST est détaillée sur la Lettre de novembre tout comme 
celle du Comité National au cours de laquelle ont été présentées les nouvelles directives 
concernant les certificats médicaux. 

   

 

2018 
 
Un sommaire apparait pour la première fois en une de la Lettre de janvier. Cette édition 
consacre également deux pages à la création du club corporatif Optéo Tolerie, association 
issue d’un Etablissement et Service d’Aide par le Travail. La Lettre de mai annonce le 
record d’affluence à la journée USEP alors que, paradoxalement, les statistiques montrent 
toujours une baisse des effectifs chez les écoles de quilles fédérales et bien entendu chez 
les jeunes. 
665 quilles, c’est le record établi par la quadrette parisienne dont fait état notre 
correspondant parisien Philippe Dauban dans son article rédigé dans la Lettre de juillet. 
La présentation de l’association « Les amis des quilles », nouvelle gestionnaire du 
quillodrome de Campuac, est intégrée à la Lettre de novembre qui annonce également le 1er 
Noël des Petits Quilleurs. 
C’est toujours sur cette Lettre que l’intitulé de la rubrique occitane change suite à l’arrêt de 
la parution de « La Setmana » pour devenir « EN ÇÒ NÒSTRE & ENDACÒM MAI… » 
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2019 
 
2019 est synonyme d’une modernisation de notre 
bimestriel avec une présentation revue entièrement, 
de la une aux encadrés en passant par les polices 
d’écriture. 
Deux inaugurations de terrains sont publiées dans la 
Lettre de janvier : les 15 jeux à Saint Julien de Rodelle 
et le terrain de Sainte Geneviève ayant accueilli le 
championnat de France 2018. 
La Lettre de mars nous décrit succinctement les 
nouveaux locaux fédéraux alors que les articles 
concernant les comités régionaux ou départementaux 
se parent de nouveaux logos. 
Sur la page une de la Lettre de juillet est visible, au 
chapitre distinction, le trophée attribué au titre de la 
« Reconnaissance des bonnes pratiques des Jeux et 
Sports Traditionnels » à l’Association Intercommunale 
pour la Promotion Sportive et Culturelle des Quilles de 
Huit. En effet, à l’occasion de l’Assemblée Générale 
de l’Association Européenne des Jeux et Sports 
Traditionnels d’Aoste, les quilles de huit ont été 
particulièrement distinguées pour leur action en faveur 
des jeux et sports traditionnels. Pour la première 
édition des trophées attribués, l’Association 
Intercommunale a reçu le prix collectif décerné par le 
Conseil d’administration. 
On retrouve en page 2 de cette même édition le 
compte-rendu de l’AG de l’AEJeST mais aussi une 
description de l’ambitieux projet du Sport Quilles 
Montpellier nommé « Masters ». 
Les statistiques de Fernand Arguel tant attendues par 
les compétiteurs occupent l’ensemble de la page 6 
dans la Lettre de novembre puisque, outre les 

traditionnelles études des résultats des catégories excellence ou des 100 meilleurs seniors, notre statisticien s’est attaqué aux résultats des catégories honneur, 
promotion et féminines. 
 

2020 
 

Jean Fulcrand puis Guy Mas nous ont 
quittés en ce début d’année et un 
hommage leur est dédié en mars pour le 
premier et en mai pour le deuxième.  
Mais les articles communs à chaque Lettre 
seront ceux concernant la pandémie qui a 
touché le monde entier et ses 
conséquences sur la vie de tout un 
chacun… Entre les communiqués 
annonçant restrictions ou annulations, les 
comités ont décidé de programmer une 
série d’amicaux pour septembre. 
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PREPARATION DES ASSEMBLEES GENERALES 
ELECTIVES 2020 

Questions et propositions des clubs 
 
Comité Aveyronnais de Bowling et de Sport de Quilles et Comité Sportif Aveyronnais : 27 septembre 
à Rignac 
Pour le Comité Sportif, vos questions ou propositions doivent parvenir au siège avant le 14 août soit par 
courrier, Comite Sportif Aveyronnais Quilles de Huit, 8 rue des Coquelicots 12850 Onet Le Château, soit par 
mail : comite.quillesde8@orange.fr. 
Les propositions doivent porter sur l’organisation générale des championnats départementaux (écoles de 
quilles, jeunes, féminines, vétérans, corpos, etc…). Celles-ci seront examinées par le CS et, en fonction de 
leur pertinence, seront proposées le jour de l’Assemble Générale. 
 

Comité Sportif Régional Occitanie : 31 octobre à Saint Martial 
Les questions portant sur les compétitions organisées par le CSR (doublettes mixtes, Championnat Midi-
Pyrénées, Grand Sud, Combiné,…) doivent parvenir au siège avant le 6 septembre soit par courrier CSR 
Quilles de Huit, 8 rue des Coquelicots 12850 Onet Le Château, soit par mail : 
comite.national.quillesde8@orange.fr. Elles seront débattues en comité directeur le 12 septembre. 
 

Comité National : 14 novembre (lieu à déterminer) 
Vos questions ou propositions doivent parvenir au siège avant le 18 octobre afin que ces dernières 
puissent être examinées par le Comité Directeur du Comité National. Elles peuvent être transmises soit par 
courrier : Comité National Quilles de huit, 8 rue des Coquelicots 12850 Onet Le Château, soit par mail : 
comite.national.quillesde8@orange.fr 
Elles peuvent concerner essentiellement les domaines suivants, relevant de la compétence du Comité 
National, à savoir : le règlement administratif, technique et sportif fédéral, le calendrier fédéral, les 
compétitions sportives nationales, la délivrance des licences, catégories de licences, l’arbitrage, les 
formations (instructeurs, arbitres, dirigeants), les homologations et normalisation, le catalogue des 
sanctions, etc… 
 

Dans tous les cas, les questions adressées aux Comités doivent être portées par des clubs. 
 

Elections  
 
Avec les Jeux Olympiques d’été (même si ces derniers ont été reportés), reviennent les périodes de 
renouvellement des instances dirigeantes de toutes les Fédérations sportives. 
La FFBSQ ne fait pas exception à la règle et d’ores et déjà des rendez vous électoraux ont été arrêtés. Le 
renouvellement commence par les instances départementales, puis régionales et nationales, 
unidisciplinaires et multidisciplinaires à la fois, compte tenu de l’existence de 8 disciplines, spécificité de la 
FFBSQ. Ces renouvellements se font donc tous les 4 ans. 
Les instances multidisciplinaires (FFBSQ, Ligues et Comités Départementaux) représentent l’ensemble 
des disciplines à leur échelon. Leurs compétences sont transversales et concernent les problématiques 
communes à l’ensemble des 8 sports de quilles : discipline, financements, communication, formation, 
relations extérieures, etc... Elles s’exercent dans le respect de la hiérarchie précitée. Elles sont élues par 
l’ensemble des licenciés des 8 disciplines au plan national, et par les licenciés des disciplines présentes 
dans les régions et départements. 
Les instances unidisciplinaires ont à connaître des problématiques spécifiques à leur discipline. Les 
Comités nationaux, sont, par délégation de la FFBSQ, les autorités fédérales des disciplines : leurs licenciés 
élisent leurs propres comités directeurs. Les CN ont en charge l’organisation sportive, administrative, 
financière et technique de leur discipline et exécutent un budget propre. 
Les instances régionales (CSR) et départementales (CSD) qui élisent, elles aussi, leur propre comité 
directeur, exercent leur autorité sur leurs compétitions dans le respect des règlements nationaux, et 
exécutent leur budget propre. 
 

Si intégrer l’une de ces structures pour œuvrer bénévolement vous intéresse, vous pouvez contacter 
le siège des quilles et faire d’ores et déjà acte de candidature. 

23 juillet  Bureau FFBSQ en visioconférence à 18 h 30 
20 août  CS12 à Sébazac à 20 h 00 
 

24  septembre  2020          Parution de la lettre n° 101 

 

N’OUBLIEZ PAS 
LES GESTES BARRIERES ! 

 

   

  
 

Lorsque vous pratiquez : 
 

Les collations et l’hydratation doivent être 
gérées individuellement (bouteilles 
personnalisées, etc…). 
 

L’échange ou le partage d’effets personnels 
(serviette, etc…) est proscrit. 

AGENDA 
 

15 

19 et 20 septembre Amicaux à Campuac, Limayrac et Olemps 
20 septembre Amical au Séquestre (sur invitation) 
27 septembre Ségala Garonne à Toulouse 
3 et 4 octobre Amicaux à Campuac, Colombiès et Gages 
4 octobre Challenge des Vendanges au Séquestre 
10 et 11 octobre Amicaux à Magrin et Saint Amans 
11 octobre Finale Ségala Garonne à Sénouillac 
17 octobre Interclubs à Campuac 
25 octobre Finale Coupes Régionales à Campuac 
 

  
 28 et 29 août  Amical à Rignac  
 29 et 30 août  Amicaux à Magrin et Saint Amans  
 30 août Ségala Garonne à Bressols 
 5 et 6 septembre Amicaux à Bozouls, Luc et Sainte Geneviève 
 6 septembre Coupe de Paris à Belleville et amical à Save et Garonne 

11 et 12 septembre Amical à Flavin 
12 septembre Masters de Quilles à Montpellier 

 12 et 13 septembre Amicaux à Colombiès et Golinhac  
13 septembre Ségala Garonne à Mirandol  

 

Concours Amicaux et Championnat 
 

12 septembre CSR Occitanie à Montpellier à 10 h 00 
27 septembre AG CABSQ et CS12 à Rignac à 8 h 30 
 

EN BREF 
 

Coupes d’Occitanie : Après avoir été 
reprogrammées et donc relancées 
entièrement fin avril, ces compétitions ont 
connu un regain d’inscription jamais atteint 
avec un total de 203 quadrettes et 100 
doublettes, représentant donc un nombre 
minimum de 1012 compétiteurs. 
On peut donc facilement juger que plus du 
tiers des effectifs hors écoles de quilles va 
participer à l’édition 2020 puisqu’il est fréquent 
que des remplaçants intègrent ces équipes. 
 
Formations : Les mesures sanitaires mises 
en place jusque fin juin n’ont pu permettre de 
reprogrammer les formations ou évaluations 
d’arbitres et d’instructeurs. Nous restons 
optimistes en pensant les planifier en 
automne. 
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